PTA組織の見直しに関するアンケートへの返答

PTA会長 舘洞 智美

お忙しい中でのアンケートへのご協力、ありがとうございました。

沢山の方から、沢山のご意見を頂き、非常に有難く、感謝の気持ちでいっぱいです。

初めに、数多く寄せられていたご意見と質問をまとめたものをお伝えします。

後半部分は、各個への返答となっております。順不同です。また、本人を特定される可能性の表記等は、 勝手ながら一部表現を変えさせて頂いておりので、ご了承ください。

★が頂いたご意見で、☆が返答となります。

【多くいただいたご意見】

- ★A. 協力募集で人が集まらなかった場合、どうしますか?
- ☆ A. ひとりも集まらなかったら、活動は行いません。少人数だった場合、集まった人数で出来る活動量にいたします。

協力募集で行うものの多くは「児童の安全に関わるもの (=見守り活動)」「児童の学校生活を整えるもの (=美化活動)」となっておりますので、自分の子に必要なものと思って、ご自身の負担にならない程度ご協力して頂けたらと思います。

- ★B. 協力募集でやった場合、いつも同じ人だけにならないですか?
- ☆B. なる可能性がございます。

年に1回の活動がギリギリ、という方もいれば、年3回の活動でも負担にならない方もいらっしゃいます。そこはご本人様にしか分からない部分ですので、個人の判断で、参加回数を決めていただければと思います。

子どもたちの学校生活が良くなる、先生にちょっとした心配事を相談できた、気の合う知り合いが増えた、等のメリットも感じて活動に参加してくださると幸いです。

- ★C. 役員の数を減らすことや、協力募集で行うことで役員の負担は増えないですか?
- ☆C. 役員の活動回数に関しても、現在の半分程度を予定しております。

委員会を無くしたことで、活動時間を選択しやすくなりました。平日の昼間が参加しやすい、 休日の方が参加しやすい、在宅作業だと助かる等の希望をききつつ、仕事を割り振っていく予 定ですので、そういった部分でも負担軽減となると思っております。

また、協力募集を紙ベースでやりますと、役員の負担が大きくなってしまいますので、WEB募集の導入を進めたいと思っております。

- ★D. 思い出アルバムを残してほしいです。
- ☆ D. 楽しみにして下さっている方が多いことがよく分かりました。 個別のアンケート実施し、再検討したいと思います。

★ 1. 時代に合わせてPTAとしての在り方も柔軟に変えていくことはとても良いことだと思います。 以前メディアで義務・強制のない進化したPTAがとり上げられていました。

会費もなく「やりたい人がやるボランティア方式」でPとTだけAではなく地域の組織(コミュニティー)として地域の民生委員、保護司、スポ少(スポーツ推進委員)、区長なども交えた組織で活動や予算などを決めているそうです。

学校行事なども手伝いができる人をその都度募集しているので、PTAの活動になかなか関われない 父親も「運動会のテントの設営だけなら手伝えそう!」となるそうです。

子育て世代は働き盛り世代であり仕事との両立も難しい。

でも、子どもたちのことには一肌ぬぎ、協力・助け合いたいという家庭が多いように思います。(写真が趣味で…というお父さんに行事に来れるときに記録写真をやってもらったり…など) P T A = 母親がやるものという(やらざるを得ないもの)風潮も変えていけるはず…

私は、PTAをやってみて、大変ですが楽しかったです!PTAをやってみて、よかったです!新しい形でPTAが進化し、子どもたちの教育に還元できるようこれからも一緒に考えていきます。 本部の役員の皆様いつも本当にありがとうございます。

★ 1. ご意見頂きましたように、仕事でも家庭の事にしても、父も母も忙しいのは同じですので、父親も参加しやすいシステムの導入を目指していきたいです。

数年前より、コミュニティー・スクールの導入(学校運営協議会の設置)が国の法律で配備され、日高市でも取りくまれております。高萩北地区の学校運営協議会も小中学校長・スポ少・区長経験者・公民館長・民生委員・健全育成会・小中PTA副会長などが所属し、児童の学校生活を良くするための話し合いが行われて来ました。

今回の改善につきましても、一部連携しており、「子どもたちに必要な活動」と「保護者の現状(仕事と子育てで時間がない)」のバランスを取りたいという意向を汲んで頂き、改善に取り組み始めた次第です。

地域の方々とは、世代間のギャップもあり、話し合いが難航する場合もありますが、連携して取り組んでいけたらと思います。

- ★2. 今後のPTAについての頂いた資料を読むとつまり現在の4つあるPTA委員会のうち「本部・総務」 だけを残してあとの「学年教養」「校外」「広報」はなくし、残す活動は、協力者を保護者から募集す るということですよね。
- ★2.委員会を「なくす」というよりは数を少なくして「まとめる」イメージでしょうか…。残した活動の中で、どうしても人数が必要な活動(美化活動、見守り等)を募集で行っていきたいです。児童数が減少するなかで、現状の役員数で活動していくことが厳しくなっていますので、各委員会で行っていた活動の中で、学校生活により密着した活動を残して(優先順位をつけ)行っていきたいと思います。
- ★3. 校外役員をやらせて頂いた際には、交通安全指導の協力や健全育成会の方々と6年生と一緒に花植え 活動もやり、楽しかった思い出もあります。

今後も私でもできることがありましたら(仕事の都合が合えば)協力したいと思います。

ただ、完全ボランティアの中、一体どれだけの人が協力してもらえるでしょうか?

もし役員という扱いだったら「役員になったからには、この一年だけは何とかいろいろ犠牲にしてでもやれば、もう来年からはやらずに済む…」と考える人もいるかもしれません。

だからと言ってPTAを完全に廃止してしまうと保護者の負担は軽くなるかもしれませんが、子供達のイベントがなくなったり、縮小化されたり、先生の負担が増えてしまったり…デメリットもあると思います。

昔とくらべて共働き世帯も増えていますし、時代の変化と共にPTAも変化していく時が来たんだと思います。それにこの大幅な改善策…いろんな意見が出るとは思いますが、まずはやってみないと何も始まらないですよね。

この資料通りの方向性、PTA会長のご意見に賛成致します!

☆3.確かに、協力募集を募っても、協力して頂けない可能性はあります。そしたら、「やる人がいないので」「活動はできない」となります。それが美化活動であれば、児童の学校生活環境は汚れたままとなりますが、やる人がいないので仕方がないです。

美化活動につきましては、コロナ以降は総務委員会で行ってきました。すべての役員が出席したとしても20人。現在、北小の家庭数は約430ほどです。もし、1家庭が年に1回、美化活動に参加して下されば、数字上は、学期に1回、100人規模の美化活動ができます。

まずはやってみないと、と言って下さった事に感謝いたします。

活動に参加してみたら、楽しかった。来年もやってもいい、と多くの方に思っていただけるよう、また、子どもたちに「自分たちの学校生活は大人たちに応援されている」と感じてもらえるよう募集活動を行っていきたいと思います。

★4. いつもお世話になっております。

学年活動、教養、思い出アルバム活動などの廃止、行事などの協力募集の件賛成させていただきます。 こちらの配布物P5に記載せれている「北小PTAは一年で全役員が交代する他校にはない仕組み」 という点がきになり、市内の保護者の方に話をうかがってみました。全校遠足の見守りや協力が必要 なときに要請連絡がある点は北小でも取り入れられると良いと思いました。

★4. 長年、北小PTAは、本部役員に関しても1年交代のシステムで行ってきました。(他校は本部役員の任期2年をずらしているところが多い。)会長職の方は2年行うこともありましたが、実務を担う副会長職は1年で交代してきたので、仕事が全部分かるころに引退となり、組織の継続的な改善が非常に難しい状況にありました。

お話を伺った他校は、家庭数が少なく、役員だけでは賄いきれない状況ではないかとお察しします。 数年すると、コロナによる出産控えの代の子どもたちが入学してまいりまので、北小でも急速な家庭 数減少がおこります。今の段階から、協力募集の定着を目指していきたいと思います。

★5. もえぎに関しては、学校だよりの方で先生紹介があるので年一回の発行も廃止して良いのではと個人的に感じました(学校だよりも地域の方々にも回覧されるので。先生紹介の号だけ、可能であれば白黒印刷よりカラー印刷の方が見やすいかもしれません。)

また、他校の制服の変更(ブラウスからシャツ)体操着の変更案もいいと思ったので、北小・北中でも取り入れてもらえたらと思いました。

☆5. 今年度より、学校だより、保健だよりがWEBとなった背景の一部に、学校の予算が削減されたことがあります。市の予算の問題です。カラー印刷となれば、そのための紙、インクが必要になりさらに厳しいでしょう。

PTAの方でも設備をそろえて役員の手間をかけるよりは、ネット印刷という形で予算の削減、手間の削減を行っていきます。

体操服等に関しては、そのような意見がある旨を学校運営協議会でもお伝えしております。小中で体操服が統一されれば、卒業・入学時に買い替える必要がないですものね。

- ★ 6. 共働き家庭が増加する中、年間を通して、役員を行うことに負担を感じる方も多いと思います。 行事ごとの協力募集等で行う方針に賛成いたします。
- ☆ 6. ありがとうございます。「募集を行う」という作業の為、一部役員を募集致しますが、役員の仕事量も今までの約半分ほどになる予定です。また同時に、マニュアルを整備することで「役員ってなにやるの?」の不安を軽減できるようにしていきたいです。
- ★7. 教養委員をした際には、委員の皆さんと分担しながら先生方や本部の方など温かいサポートもあり、 無理なく参加させて頂きました。共働き世帯の増加など負担を軽減していくために改正案に賛同致します。
- ☆7. ありがとうございます。より多くの方が負担少なく活動に参加してくださるよう、考えてまいります。
- ★8. 思い出アルバム作成については、1年間過ごしてきた各クラスの思い出として残してもらえると嬉しいです。先生方の負担が大きいのであれば、一斉メール等で提出をお願いしたり、方法を変えるのもありだと思います。作成する際もクラスで協力募集すれば、(印刷・ラミネートは業者に依頼しているので)してくれる人がいそうな気もします…
- ☆8. 他にも同意見聞かれますので、役員の仕事としてではなく、有志での活動の道を探ってみます。
- ★9. もえぎの発行について、年1回(先生紹介・役員紹介)カラー紙面発行のみで検討中の方向で良いと思った。
- ☆9. その他必要な広報があれば、WEBも活用していこうと思います。
- ★10. 委員会全体の活動見直しで「協力募集」が多くあったが、いつも同じ人ばかりの協力になりそうな 気もするのですが…不公平では?と少し感じるところもあるかな…。 万が一、協力募集して集まらなかった場合はどうするかなど課題も出てくる気がします。
- ★10. いつも同じ人ばかり、となる可能性はあると思います。その方たちは、子どもたちのために、という思いで参加してくださると思うので、感謝しかありません。参加回数が負担かどうかは、各個人でしか判断できないと思いますので、個人で判断して参加していただければと思います。年に数回学校の美化に協力し、子どもたちに「大人がきれいにしてくれている」と感じてもらうことは、仕事を調節して参加する価値があることだと思ってご参加いただけると有り難いです。また、年に1回も参加できない、という方は、他の保護者が自分の子どもの生活環境をきれいにしていることを、どうか忘れないでほしいと願っております。 集まった人数でできる活動をしていこうと思っています。ひとりもいなければ、活動は致しません。
- ★11.PTA使用のパソコンをインターネット接続できるようにすることはいいことだと思いますが、きちんとウイルスソフトなどを入れて管理してほしい。
- ☆11. そのように対応してまいります。

- ★12. 来年度からの役員選出方法についてどう進めて決めていくかも気になります。しばらくは、役員経験なしの方から優先して決めてほしい気もするけど、見直しすると難しくなる?
- ★12. 多くの方に役員をやっていただきたいという気持ちは変わりありません。 しかしそれは「平等に皆やるべきだ」という観点ではありません。 役員の仕事を通して、子どもたちの学校生活を見てほしい、という思いや、役員を通してできる人間関係や、学校に関する情報が役に立つ場面が多々あると感じるからです。 多くの方に、一度は役員をやっていただきたい、と思っておりますし、何回もやってもいいよ、と思ってもらえる仕事量に調節していきたいとも思っております。
- ★13. 見直しのご提案ありがとうございます。「役員」ではなく「協力募集」という形だと1年縛りにならず、予定を見ながら「できるときにやろう」と思えるので、気持ち的にも構えることなく参加しやすくなるなと思いました。
- ☆13. 気軽に参加していただける機会を増やし、PTA活動を身近に感じていただけたらと思います。 役員の活動自体も大幅に削減しております。 役員にも構えることなく参加して頂けると嬉しく存じます。
- ★14. ここに書いてあるように、なるべく担当になる人に負担が少ないかたちが望ましいです。
- ☆14.委員会の括りを無くし、分担をすることで、平日に参加しやすい方、休日に参加しやすい方等、生活状況に合わせて活動を選択しやすくいたしました。また、更なる負担軽減のために、得意不得意を考慮して、担当を割り振っていきたいと思います。
- ★15. いつもお世話になっています。PTA組織の大幅な見直しについて、読ませて頂きました。 私は教養委員会を2回やらせていただきました。1回目の時は、過去の資料を見ながら、なれない パソコン作業に職種がバラバラの役員との日程調整等大変だったと記憶しています。1回目で大変 だったことを考慮し、仕事をしながらでも少しでも楽に役員ができるよう、2回目も同じ教養を選 ばせて頂きました。やはり、2回目ということで見通しが持て、1回目よりも要領よく取り組むこ とができました。様々な職種の方がいらっしゃるので、みんなが得意、不得意がある中、平等に作 業を割り振る難しさが課題だなと感じました。

こういったことを踏まえて考えますと、今回の大幅な見直しはとても有難く思います。 ただ、「大変だから無くそう」と簡単にゼロにしてしますのも寂しいですね。思い出アルバムは、 今でも見返すことがありますし、クラスの子の顔写真や名前を見れる唯一の物なので。だからと言って、ほかに良い案がある訳でもなく…大変申し訳ないのですが…。

- ★15. ほかの良い案を考えようとしてくださってありがとうございます。その思いに救われます。思い出活動を残したい、との意見は他でも頂いていますので、再検討したいと思います。
- ★ 1 6. 児童数減少や小中一貫教育をみすえ、また役員や先生の負担も考え検討していただいている通りに 見直しをしていただければ良いと思います。廃止にできる活動は廃止でかまいません。
- ☆16. ありがとうございます。見直したことで発生した問題には、その都度対応してまいります。

- ★17. 協力募集できることは、することに賛成です。
- ☆17. ありがとうございます。今後、募集方法も具体的に検討してまいります。
- ★18. 思い出活動はなくなる事は少し淋しい気持ちもありますが、期限内に集まらなかったり、先生への 負担も考えると、なくすことを考えても良いのかと思います。
- ★18.今回のアンケートにより、継続を希望される方がいらっしゃいましたので、思い出アルバムに関する再アンケートを行い、再検討いたします。
- ★19. 下校の見守りも役員でなくてもしてくださっている方を見かけるので、地域で協力していけたらと思います。
- ★19.毎日見守りに出てくれている保護者の方、また、毎日見守りに出て下さっている地域の方、本当に有り難いです。一方で、就労や家庭環境の変化により、登校時、下校時の時間に見守り活動へ参加するのが難しい人の人数が増えてまいりました。参加形態の選択肢を広げるため、協力募集での活動へシフトし、また、通学路の情報を保護者で共有し、家庭で子どもたちに指導を行う等の方法をとることで、児童が自分で考えて安全を選択する力の育成ができないか、検討していこうと思っております。
- ★20. これまでのやり方を変えていくこと、簡単ではありませんが、見直し検討をはじめて下さった事、 とても感謝しています。先生や役員の負担を減らしつつ、保護者で協力できることはして、子ども たちが安心して通える学校にしたいです。
- ★20. 心強いご意見をありがとうございます。
 やり方を変更したことで生じる問題には都度対応してまいります。
- ★21. PTAの廃止については、生活スタイルの変化により、時代にそぐわない流れになっているので、 概ね賛成です。実際に役員をやってみて、正直本当に大変でした。

私は一人親家庭で正社員としてフルタイム、他のお父さんと同様の仕事をしているので、毎度集まり等には年休を使い、頭を下げ、仕事をやりくりし、思い出アルバムは夜中まで作業して、それでも集まれないこともあるので、他の方が嫌がる役割は引き受けて、なんとか活動に参加しました。全くやりたくなかったけど、絶対に一人一回は回ってくるから!という言い伝えで役員になりましたが、それが廃止で「結局やらなかった者勝ち」というのも全く納得いきません。小中一貫になるのであれば、PTA活動を行った家庭の子どもの高校受験の際は内申点を追加するぐらいの事を便宜として図って頂きたいです。自分が苦労したから他の人もやれ、という事ではありません。色々な意見があり、大変かと思いますが、役員をした、しないで一年分の公平さが保てるように、そこはお願いしたいです。

☆21. 大変だったことを伝えたい、という気持ちがよく分かる文章を読ませて頂きました。私もそうだった、と共感する方も多数いらっしゃるのではないかと思います。

子どもたちの学校生活をより良くするための組織であるPTAに取り組んだ方が「損」で、やらない方が「得」と感じてしまうのは、とても悲しいことですね。今回の改善案の提示は、その状

況を変えたい、という願いもあります。

今後、児童数の減少により、現在の3年生以下の保護者は、(免除枠を持っている人も多数いるので)クラスの半分に2回目の役員が回ってきます。このままの仕事量では、立候補は出ないでしょう。2回目の役員を「平等に」くじ引きで決めるのでしょうか。ご意見をくださったあなたのように「とてもじゃないけど、役員をやる余裕はない」という方にまで「絶対にやりなさい」というのが平等なのでしょうか?

このタイミングになったことで、直近で役員をやってくださった方々は、特に「納得いかない」と感じる方がいると思います。活動にしっかり取り組んで下さった方がより強く感じてしまうのではないかと思い、こちらとしてもやりきれない気持ちもあります。

私自身も、もっと前に誰かが何とかしてくれてたら良かったのに、と思いつつも、自分で本部役員をやれば、仕事と家庭、子育てをしつつ、PTAのやり方を変えるのが、どれだけ大変か良く分かります。引き継ぎ資料を見れば、今までの役員の人たちが、忙しい中で、次の人が少しでもやりやすいようにと、時間を割いて資料を作ってきてくれたことが、よくわかります。

現状「専業主婦」と呼ばれる人は、ほとんどいません。たとえ仕事をしていなくても、小さいお子さんがいたり、親の介護をしていたり…一昨年で言えば、本部・委員長と呼ばれる人の半数が正社員でした。もちろん、一人親の方もいらっしゃいました。

みんなに負担が少ない方法を模索しております。その点、どうぞご理解いただければと思います。

★22. 廃止・縮小に賛成です。時代的に共働き、ひとり親が多く、PTA活動に参加するため仕事を休むのは収入面にマイナスな事もあるし、職場で欠員の調整をしてもらうのも申し訳なく、できることなら廃止してほしいです。

逆に専業主婦の方も、ひまだと思われて、いろいろな活動を押しつけられるのがツライという話も聞きます。どうしても必要な活動以外はなくて良いと思います。

- ☆22. 役員の仕事に関して、平日日中の仕事をやってほしい、とお願いすることはあると思いますが、 専業主婦だから、という理由で活動を多くしてもらうことは絶対にないように致します。 楽しんで参加して頂ける活動を目指してまいります。
- ★23. 役員の人数は、どの程度になりますか?また1人につき1度のルールはどうなりますか?前回役員をやった時、役員だけど一度も参加しない人もいました。それで1度とカウントされるのもなぁ…と思いましたが、やらなくても成立してしまう仕事量に対しての人数の多さも問題あるのかな?と思いました。役員になった人たちの中で不公平のないようにやりたいと思います。が、仕事がある人もいるので、どうしたらいいですかね。
- ☆23.この改善案が通れば、役員の数は約半数にできると思われます。数年は実際にやってみての調整期間になると思います。

1人につき、1度はやっていただきたい、の気持ちは変わりませんが、ご意見いただいたように、名前があっても役員の仕事をしない人も事実おります。ちゃんとやってくれている人の手前、そういう人に活動の参加を呼びかけなければならなかった委員長さんも、本当に大変だったのではないかと想像いたします。

その反面、どうにもならない事情があり、協力したくても活動に参加できない人もいます。協力したくてもできない、と、協力できないわけじゃないけどしない人を分けることは非常に困難ですので、そこは個人のモラルに任せるしかないと考えております。

★24. 学年教養の行ってきた「思い出活動」については、子どもたちの思い出や成長の記録になるため、 継続を希望します。子どもたちから集めたカードを用紙に配置、デコレーションする作業が大変だ と思うので、全学年、クラスで統一したひな形、フォーマットにして印刷したものにただ印刷する という方法にする等、簡素化してはどうでしょうか?

役員と協力募集という方法で行うという項目がとても多いと思いますが、協力募集という形でたく さんの方が協力してくださるのでしょうか?という疑問とその協力が集まらない場合、結局は役員 になった人が負担が多くなる可能性はないですか?一学年何人くらいで役員を選定する予定なの でしょうか?

上記2点以外は活動の見直し、廃止については今までにないすばらしい考えで、役員の人数を減らして保護者が1人1回役員をすることで成り立つというようなシステムになったらありがたいと思います。

- ★24. 思い出活動に対する具体的な改善案、ありがとうございます。再検討いたします。協力募集の活動人数に関しましては、集まった人数で出来る活動をしていきます。集まらないから役員で埋めることは、基本いたしません。役員の人数については、特に規定を設けない方向で検討しております。活動を厳選したことで「学年で何人集める」ことはしないでも活動できるようになる予定ですので、集まった人数で行える活動量を考えていけたらと思っております。
- ★25. 共働き、お互いフルタイムということもあり、PTAのために仕事を休むのはとても大変でした。 その時はまだ子どもの習い事も少なかったので、なんとかなっていましたが、今は習い事の為やきょうだい2人分の学校行事のために仕事を休むとなると、すべての学校行事に参加することは難しく、そこにPTAともなると困難だと考えていたので、見直しはありがたいです。参加できたときに参加するスタイルが望ましいと考えますが、PTAに立候補しても活動日に参加してくれない方もいるので、偏りがでてしまうとは思いますが、イヤイヤ参加するのではなく、望んで参加できる活動の方が良いのではないかと思います。
- ☆25. 役員の仕事の中にも、運動会のお手伝いなど、学校行事と一体となった活動がありますので、仕事がどうしても休めない方は、そういった活動に参加して頂くなど、負担が少ない方法を模索してまいります。
- ★26. PTA組織の見直し案に賛成いたします。共働きの家庭が多い中で、仕事を休んでまで必要な活動なのか疑問がありました。必要な活動だけ残すというのは正直とても助かります。これまでPTA活動をしていただいた皆様には心より感謝申し上げます。今後もできる限り子どもたちのために協力させて頂きたいと思います。
- ☆26. ありがとうございます。役員に関しましては、平日が参加しやすい、休日が参加しやすい等の意見を考慮しながら担当を割り振りたいと思っております。その選択肢を広げるための委員会の廃止でもあります。
- ★27. これまでの経緯や歴史等、全く知らない状態での意見で恐縮ですが、PTA活動及び会費の使用状況等を全てをリストアップし、
 - □続けるべき(その場合は自分が必ず協力します)
 - 口やめてもよい

のチェックボックス式のアンケートを実施し、有効回答数(全ての回答済みアンケート用紙)の過半数で結論を出してしまって良いと思います。

役員や運営協議会に所属されている方はそもそも協力的な方々ですが、そうでない方や「自分はで

きないけど…」という無責任な方の意見を聞くとキリがないかと…

現状を良く存じ上げないのですが、「なすり合い」「いつも同じ人が…」という状況にあるようでしたら、PTAを解散しても良いと思います。

その上で「さすがにそれはまずい!」と思う方が「自分がやる」という前提の下で、PTAという 名前ではなく、別の名称で再スタートすれば良いと思います。

「やった方が良いと思う」「あった方が良いと思う」「やるべき、続けるべき」と意見する方は、必ず実行・出席・参加を約束してもらうべきだと思います。

一度PTAを無くして、実際に子供達に対しての困りごとが顕著化して改めて「やっぱり〇〇は必要だ」と皆が感じる機会があった方が良い気がします。

そもそもですが、PTA自体が全く時代に合ってないと思います。「PTA」という名前に抵抗がある方も多いです。

★27. 役員をやってみて、初めて不要・必要が分かることもあると思い、今回は、役員経験がある方の意見を集め、改善案を提示させて頂きました。役員未経験の方には、活動のイメージが沸かないものもたくさんあったと思われます。イメージが沸かないのに、判断するもの難しいかと推測いたしました。

「必要だ、と思う人がやるべき」は、ごもっともなご意見です。問題としては、子どもたちの学校生活が、保護者から見えにくいことで「困りごとの顕著化」を難しくしている側面があるという部分です。気づけないと、取りくめない。また、問題点に気づく保護者と気づかない保護者がいる、活動に参加する保護者と、参加しない保護者がいる、となったところで、自分の子どもの環境だけ整える(トイレ掃除をした保護者の子どもだけ奇麗なトイレを使用できるなどの)ようなことは、決してできないのです。

そういった面で、みんな役員をやってください、の号令の下PTAが長年運営されてきたことに限界を感じて、、今回の改善案の提示となりました。

今年度の本部役員といたしましては、PTAという名前であるなしに関わらず、子ども、保護者、 先生にとって良いと思われる改善が必要だと思って取り組んでおりますが、今後、「PTAは廃止 にした方が良い」と思う方が、中心になって、多くの方が賛同し、廃止になる分には、それはそれ で良いことだと思っております。

PTAという名称のイメージの悪さに関しましては、非常に共感いたします。全国数千というPTAと呼ばれる団体が、それぞれ違う活動を行っているにも関わらず、このイメージの悪さは何なのでしょうね。しかし実際、名称を変えるとなると、細々した手間が発生いたします。

イメージが悪い組織体制を悪いイメージのままする必要はないと考えます。北小PTAは、ちょっといいよ、という状態にすぐにはならないとは思いますが、活動への参加が「子どもたちのために」というプラスの側面をもって行えるよう、募集活動を行っていこうと思います。

★28. 共働き家庭で、近くに親族もいないため、役員の集まりがとても大変と感じていました。子どもが 3人おり、学校での豊かな時間をサポートする必要はあっても、とにかく時間がなく、現時点では、 役員さんに頼りっぱなしでした。

コロナで対面不可、活動できなく、残念なところもありましたが、逆にオンラインという新しい形も主流になり、本当に必要?なくても良いねと見直して頂けることに感謝いたします。次年度はどんな形になっても、子ども達のためという思いは変わりありません。逆に家族の時間を大切に、時間を有効に使えたら良いと思います。

★28. とにかく時間がなく、の部分に非常に共感いたします。オンラインには難しい側面もありますが、 効率の良い方法を模索してまいります。

- ★29.上の子で役員経験がありますが、家庭と役員と仕事の両立は大変でした。数時間のために仕事を調整しなければならなかったり、とても負担が大きかった気がします。不必要なものは廃止で良いと思います。今回時代の変化に見合った見直しに大変期待します。
- ☆29. 活動を絞り、分担することで、役員になった年も負担を軽減できるよう、工夫してまいります。
- ★30. 取り組みに賛成いたします。

役員の仕事が負担になっているのは事実だと思います。仕事をしている人は休まなくてはいけなくなったり、小さいお子さんがいる家庭はさらに大変だと思います。

縮小し、なるべく負担なくできるのならそれが良いと思います。また、委員長になればその後のきょうだいの役員は免除となっていますが、副委員長も委員長と一緒に会議に参加したりしているので、多少の免除があった方がいいと思います。

☆30. 副委員長さんの件、その通りと感じます。

ここ数年、家庭数の減少によって、免除枠の影響による役員の候補不足が問題となってきました。かつ、子ども数の減少により免除枠の効力も薄れています。そこで、活動を絞り、免除枠をつけるほどの仕事量を無くす、また、オンラインを活用し、学校出席形態の会議自体を無くしていこうと検討しています。

★31. * 改善の方向性について

役員活動などについて削減、学校と家庭の負担を最小限におさえることに賛同いたします。

* 今後の検討事項として

保護者などの活動協力は自由意志

ボランティアへのご協力依頼

ペーパレス、オンライン会議などの導入などよろしくお願いします。

- ☆31. 課題は多いですが、ひとつずつ取り組んでまいります。
- ★32. ご検討ありがとうございます。児童が減少していく一方、役員の活動の見直しが必要と感じます。 役員だけが活動するのではなく、保護者一人一人が当事者意識を持ち、「誰かがやってくれる」の ではなく「協力できる所は協力する」ということが大事だと思います。
- ★32. 有り難いご意見、ありがとうございます。みんなで協力して、効率よく、楽しく活動できればと思っております。
- ★33. 保護者への負担が減り、良い事だと思います。時代の流れにそって(共働きが多い事を考えて)改善して頂けるのはありがたいです。
- ☆33. 皆さんの意見を聞きつつ、良い方向に持っていけたらと思います。
- ★34. それぞれの家庭の理解があっての活動だと思っています。なので、平等性に欠けてしまう部分も多少みられると思います。

けど、子供達のための活動内容だと思うので、それぞれの行事、活動の担当を決める事で賛成です。

集計や対応が多くなり、本部役員の方々は大変になってしますと思いますが、少しずついい形での 組織体制ができればいいなと思います。担当にするほうがその時限りなので協力が集まりやすいと 思います。

☆34.1回の参加が負担な方もいれば、5回活動に参加しても負担に思わない人もいるので、難しいところではありますが、相談しつつ進めてまいりたいと思います。

募集作業を簡略化し、本部役員の負担を軽減するために、WEB募集を検討してまいります。

★35. 改善案に賛成です。

縮小傾向となりますが、学校と家庭と児童との3つのバランスを保った活動ができるかと思います。

☆35. 学校と家庭と児童との3つのバランスを保った活動を目指してまいります。

★36. 検討を頂きまして、ありがとうございます。とても分かりやすい内容でした。

PTA活動のほかに、1年生の名札や卒業証書のフォルダーのプレゼントなどに費用が支給されていたことなどしらないこともありました。

今後も活動に協力できることはしていきたいと思います。

そのために年間の予定(協力の予定)や協力時にはパソコン(スマートフォン)での出欠などの活用をして頂ければスムーズと感じます。

子どもの数の減少もありますので、小学校だけの取りくみというのではなく、小中学校で取り組みをして子どもたちをサポートできたらと思います。

- ☆36. 日付の設定については、学校と相談してまいります。年間の予定表に入れたい、と交渉しております。WEB募集も取り入れていきたいです。(誰か詳しい人、ぜひ役員に立候補して頂きたいです…)学校の立地が離れていることで小中の連携が他校より難しい側面がありますが、少しずつ検討してまいります。
- ★37. 役員になった際には、仕事で活動に参加出来ないこともあり、申し訳ない気持ちと、共働き家庭がほとんどの現代には負担が大きすぎると感じましたので、今回の改革には大賛成です。もえぎの年1回の発行も役員の方の負担を考えると不要とも思いますが、必要とのご意見があるなら、年度初めの学校だよりに先生紹介、役員紹介をのせるのはどうでしょうか。カラーではないですが、学校だよりは回覧でまわってくるので地域の方も見ることができます。
- ☆37. 地域の方々より、発行はカラーの希望があります。予算の関係で、学校からのカラー発行は厳しいです。保護者が思っているより、ずっと多くの地域の方が子どもたちの学校生活を応援してくださっています(毎日の見守りや周辺の美化作業等)ので、ここは発行したいと思います。
- ★38.人権学習会は、どんなことをしているのか参加したことがないので分かりませんが、保護者が対象となっているのでしょうか?いじめをテーマとしているのならば、保護者対象ではなく是非子供達を対象に開催してほしい。

★38. 子供達はもちろん、人権学習を受けております。保護者用の人権学習は、市役所の開催依頼で行っているので、正直、削減できないか、担当者に話したこともあります。参加者を募っても「仕事を休んでまで」人は集まりません。しかし、役員の仕事としてでも出席すれば、非常に考えさせられる講演が多くあるのも事実です。

保護者の発言が子どもに大きく影響することも加味し、保護者自身が人権を尊重する大切さを子どもに伝えているか考える機会にしてもらいたい、とも思います。

削減できない中で「講師の選定」という大仕事を今後公民館にやっていただけないか、検討しております。前向きに受け取っていただけると幸いです。

★39. また、協力募集ですが、ただ募集するだけだとなかなか人が集まらないのかなと思います。実際に行っている学校があるそうですが、協力いただいた方に、お礼としてランチ代程度(千円程)をお渡ししているそうです。役員の方や休日対応してくださる先生方も同様にもらってもいいと思います。募集は、メールでママ友を誘って参加しやすいように連名で応募できるとより人が集まると思います。ママ友だけでなく、夫婦での参加や、おじいちゃんおばあちゃんも参加できるといいと思います。

今回このような改革を考えて下さった役員の方々にはとても感謝いたします。

これを機に地区の子供会役員や、北子連役員などまだまだ保護者の負担となっているものの見直し が進み、子育てがしやすい、子育てが楽しい地域になってくれると嬉しいです。

- ★39.活動費の支給に関しては、本当に賛否両論ありますので、今後の選択肢のひとつとさせて頂きます。 募集に関しては、全家庭対象にいたしますので、ママ友とは、メールで示し合わせの上、各自応募 して頂けたらと思います。夫婦、祖父母の連名については、検討いたします。具体的なご意見、ありがとうございます。
- ★40. PTA組織の見直し、大賛成です。

昨今は共働き家庭やシングルの家庭も増え、正直活動は負担になると感じています。もちろんPT Aの存在も意義はあると思いますが、家庭や教職員の負担が増えては本末転倒です。 もちろん仕事の調整がつくことがあれば協力はしていきます。

- ★40. 出来る事には限りがありますので、優先順位をつけて活動していけたらと思います。 ぜひ、ご協力お願いいたします。
- ★41. PTA検討委員会という革新的な活動、とてもすばらしいと思います。

全員の負担軽減につながる見直し、賛成です!

協力募集で対応することに基本的には賛成ですが、一方で本部・総務委員会という、数が少なくなった役員に協力募集の取りまとめ等で過重な負担がかからないか心配です。

一部役員の負担が増えると、結果として役員の引き受け手が減るのでは…?と思います。細々とした仕事に「役員で対応」との記載が多いことが気になりました。廃止する仕事などについても十分検討されていると思いますが、できる限り仕事を少なくし、本当に必要な活動に全員が注力できるといいなと思いました。

☆41. 役員の仕事量自体も約半分程度にしていきたいです。細々とした活動とは、募集作業をした方が大変な仕事となります。例で言いますと、保護者用の名札の作成等です。2名もいれば十分ですので、役員で対応致します。役員は、このような仕事を分担して行うので、全体の量が多く見えても、ひとりひとりの仕事量は、そこまでではありません。実際にやってみて、仕事量が多いようなら、再検討を行います。

協力募集を行うのは、多くの人手が必要な活動です。美化活動がその例です。広い学校を奇麗にするためには人数が必要です。ご意見いただいたように、この募集作業を紙ベースで行いますと、負担となりますので、一斉メールを活用したWEB募集を行っていきたいです。

- ★42. PTAで購入している用品について、他の学校用品と同じく保護者が直接購入できるようにすれば良いのではないでしょうか。どうしてもPTAで、というものもあるかとは思いますが、1年生の名札などは入学時の用品と同様に購入できないでしょうか。全員が使うものであれば、学年費に含めて集金した方が良いと思います。
- ★42. どうして名札をPTA会費で買っているのか、ですが、始まった経緯を正確に存じ上げないので、 分かりません。が、おそらく、入学おめでとうの意味合いが含まれているのではないかと思われます。
- ★43. もえぎの先生紹介について、在校生にパスワードを配って、必要な人のみ閲覧できるようにする…等は難しいでしょうか?PTA活動の見直しという素晴らしい取り組みで、新しいPTAの「北小モデル」のようなものができ、これからのPTAのあり方の見本となれば素敵だなと思いました。役員の皆さん、大変だと思いますがどうぞよろしくお願いいたします。
- ★43. 先生紹介・役員紹介の紙面印刷希望は、地域の方々(多くが年配の方)から出された意見となりますので、パスコードは難しいと思われます。 パスコードを利用する案は、資料管理等で使っていきたいところでありますので、そちら方面に詳しい保護者の方の役員への立候補を募集しております!!
- ★44. 役員の方々にはいつもお世話になっております。入学時に「誰でもできるPTAを目指してやっています」という説明を聞いたのを覚えていますが、実際に教養委員をやってみて、特に変わっていない、例年通りのやり方で(とても大変だな、誰でもできるPTAってどういう事なのかな?)と思ったことが正直ありました。でも、子どもにとって必要な事だったり、保護者が学校と関わって成長を見守っていく事などはとても大切だと思うので、役員も終わってみればとても良い経験だったね、と他の役員さんと話をしたのも事実です。

今回、大きな一歩というか、このような見直しを実行に移されようとする事は色々と大変な部分もあったのでは…と想像しましたが、基本的には見直し、変えていく事には賛成です。

ただ、本部の役員さんの出番が今まで以上に増えて、負担がその一部の(本部の)保護者に集中してしまう事にならないかな…大丈夫かな?と思ったのですが…

そして、協力募集という点も良いと思います。学校の事や子ども達のことに関心を持ってできるお 手伝いは協力して子どもと一緒に学校行事を楽しみたいなと個人的には思っています。参考になる ような意見ではなく申し訳ありませんが、本当にいつも感謝しております。ありがとうございます。

☆44. 心配して頂き、ありがとうございます。

役員の仕事量についても約半分になる予定で動いております。負担にならない仕事量で、参加して 楽しい気持ちが、役員さんに残るようになってほしい、と思っております。

- ★45. PTAを存続するのであれば、やらなければならない仕事を明確にしていく。 取り仕切りが必要→必要な委員会を残す PTAを無くす→学校として必要な仕事を明確にしていく。学校・担任が簡素化した内容で、取り 仕切る。メールの活用、アンケートプリントの活用で有志にて行う。親のトラブルやいざこざがあ るため、学校の仕事として行う。
- ☆45. 学校・地域とも協議して、残していこうとなった活動が今回の改善案になります。
 教職員の不足が深刻ですので、先生に募集作業を依頼するよりは、保護者ができることはやっていこうと思います。
- ★46. 委員会の削減(教養×、校外有志、広報〇、総務〇) PC所有×→PTA会費の削減
- ★46. 個人でパソコンを所有していない人もいるので、パソコンは所有させてください。PTA会費は、活動に使用するものでありますので、本年度の本部といたしましては、削減はいたしません。活動が安定した後、児童数の減少を加味し、必要だと思われる方が中心となって検討して頂ければと思います。
- ★47. 基本的にやれる方がやれる時に子供の為、学校の為、引いては自分の為と思ってできる方のみで出来たら理想。

日時が決まっていたり(決まっているものは別)、カウントしたり、「できない」事項とならなければ「誰でもできる事」とすれば良いのかと。

私は「小中一貫」に反対な場面もあるので、ここは個人としては、何ひとつ変えられない所ですが、 PTAに関しては時代背景に合わせていけたら良いと思います。

この「ひととき」の時間を有意義にできたら良いです。

- ☆47. 児童の学校生活、先生の働き方、保護者の日常生活への負担のバランスをとってまいりたいと思っております。多くの人が関わり、みんなそれぞれ考え方が違いますが、参加して頂いた時間が有意義だったと感じていただけるような活動を目指していきたいです。
- ★48. 子供が低学年ということもあり、未だPTAの活動には携わった事が有りませんが、改めてPTAがこれまで現在担ってきた事の多さに驚き本当に感謝しております。今後のPTAの有り方については、現在行っている活動の詳細や、これまでの経緯について十分は把握できていない為、具体的には意見がでませんが、今回検討して頂いてる様に・・子供たち必要となる活動は残しつつも、より保護者の自主性を重視するコンパクトな組織であると良いかもです。
- ☆48.「役員の仕事だから」から「これは必要だから、私も参加しよう」と変えていければと思います。
- ★49. コロナや共働きがほとんどの今の時代にそったPTA活動になってくれたら嬉しいです。やはり小中学校にあがる時にPTAに入る事が少し負担に感じる事が多いため、少しでも負担が少なくなるこの見直しがとてもありがたく思います。いつも大変な中活動していただきありがとうございます。
- ☆49. 入学時に、PTA役員というものが、具体的に何をやればよいのかが分からないという点が、さらに負担と感じてしまう要因の一つではないかと思いますので、来年度の入学説明会での説明を丁寧に考えていきたいと思います。

- ★50.役員、先生方の負担になることはこれからも減らしていくことが良いと思います。
- ☆50.役員の仕事で学校に来ると、先生が本当にいつも忙しそうです。学校の事は全部先生に、ではなく 過度な負担がかからない範囲で、保護者もできることで協力できたらと思っております。
- ★5 1. 日頃のPTA役員活動ありがとうございます。"過度な負担がかからない"とても良いとおもいます。私も普段仕事をしているので、どのタイミングで役員をやったらいいだろう…と悩んでいました。ただ、子供達のためには何か役に立ちたいとは思っていたので、できる時にできる人が…の協力募集に賛成です。
- ☆51. 役員の仕事に関しても、現状の約半分ほどに減らしていけるようにしたいです。参加しやすい日が平日なのか、休日なのか、在宅の作業のほうがやりやすいのか等、その時の役員さんの生活リズムと相談しつつ、分担して行っていきたいと思っておりますので、気負うことなく、1回は役員へも参加して頂けたら嬉しいです。よろしくお願いします。
- ★52. いつもお世話になっております。まずは、これだけの内容についての大幅見直しに着手されたご英断に感謝いたします。おおむね、今回示された方向性でよいと思います。資源回収はおそらく子供達の教育活動力を支える貴重な収入源だと思うので、小中合同でやり方を統一し、年2回(例えば春と秋?)程度の実施ができるとよいのではないかと感じます。(仕組みと時期が広く周知さ定着していけば「地域との連携」という視点でも有効な活動だと思います。)保護者として、今後もできる範囲で協力したいと思っております。
- ☆52. 資源回収につきましては、今後検討してまいります。資金源になっているからこそ、合同での開催の資金的な問題が発生することが予想されます(収益金をどのように分配するのか等)ので、どの道がよいのか、話し合ってまいりたいと思います。
- ★53. 時代の流れに対応した思いきった見直しに賛同致します。
- ☆53. ありがとうございます。
- ★54. 活動お疲れ様です。<改善の方向性>学校・家庭・地域が一体となった支援とありますが、中学 PTA、育成会との連携をどのように考えているかを知りたいです。学校のHPにPTA活動、 学校での様子など掲載され知る機会が増えてきましたが、個人情報も多いため、不特定多数が観覧 できる部分と保護者等関係者限定が観覧できる部分(パスワードを要する)に分かれていたらよい かと思いますが、いかがでしょうか?
- ☆54. 現PTA活動内でも地域の方と行っている活動はございます。今回、その活動は残しました。高萩北地区においては、健全育成会の方々が長く子どもたちへの支援を行ってきてくださいました。学校運営協議会(コミュニティースクール)の中で、公民館を主体とした地域学校協働本部の主体としても健全育成会が配置されましたので、そこと今後も一緒に活動を行っていく事になると思います。

中学校とは、校舎が離れている(市内6地区内で最も離れている)部分で、物理的に難しい側面もありますが、北地区のカタチを考えていけたら、と思っております。挨拶運動等、すでに中学生が小学生のために学校にきてくれていることがありますので、児童・生徒の交流を大事にしてまいり

たいと思います。

保護者等関係者限定が観覧できる部分(パスワードを要する)も作りたいのですが、現状WEB方面に詳しい者が本部におりません。切実に「出来ます!」と言ってくださる方の役員への立候補を求めていますので、お詳しいようなら、ぜひお願いします。現状では、Googleフォームでの協力募集まで持っていけるかどうか…の状態ですので…

- ★55.いつもお世話になっております。私はこのようなダイナミックな組織体制と活動内容の見直しについて大賛成です。時代とともに大きく教員や保護者の働き方や家事や育児、介護など生き方が多様になっている中で「PTA」の負担が軽減されることは、教員にとっても保護者にとっても、子供達と向き合うパフォーマンスが向上すると考えます。親子行事や思い出アルバム等の廃止に反対意見が出るかと思いますが、廃止にした分、授業参観や懇談会の出席率が高まるかと考えます。
- ☆55. 生き方が多様になる中で、PTAだけ変わらないのは、厳しいですものね。予想してくださった通り、思い出アルバムに関しては、反対意見が数件出ております。全体としての意見数を把握するため、後日別口でアンケートを取り直し、方向性を決めていきたいと思っております。
- ★56. 今回の見直しについて賛同致します。例年道りとなりがちなところ、大幅な改正に試みた皆様に感謝申し上げます。正直PTA役員を行うことについて、やりがいやコミュニティを一番に持ってきてしまうと今はズレが生じてしまうのかなと思っていました。今回書面にて色々と活動を明確していただき、我が子たちに必要な活動が残ってたような気がして、あらためてきちんと自分たちが参加しないといけないなと思いました。これからの役員さんの内容はさらに濃くなると思うので、各クラス何人配置するのかはお聞きしたいです。
- ☆56. クラス・学年で人数を決めて募集を行う必要がない体制となる予定です。必要最低人数は、今後の検討課題としていきますが、活動を大幅に整理したため、現状の半分の人数でも十分なのではと思っております。主な活動は、協力募集にて行っていく予定ですが、募集が集まらなかったからといって、役員の仕事になるわけではありません。そこは、集まってくれた人数で出来る仕事にしていきます。
- ★57. PTAは子供の健全な育成のために必要不可欠な組織だと理解していますが、活動の幅が広がりすぎて一部は「PTA活動のためのPTA活動」のようにみえるものもあります。それらを現在の時代に合わせて整理削減することは理にかなっていると思います。今回のご意見について(改革案)、恥ずかしながらPTA活動すべてを把握しておりませんので自らの意見を述べる資格はありませんが、方向性については全面的に賛成です。
- ☆57. 役員未経験の方からの意見「ここが分からない」を解決することが、より多くの参加協力を得られる方法のひとつだと思いますので、何かお気づきの点ありましたら、是非ご意見ください。
- ★58. お疲れ様です。いつもありがとうございます。思い出アルバムの廃止はとても残念です。毎年親も子供も楽しみにしています。先生の負担を考えると仕方ないかと思いますが、負担が少ないように行えないでしょうか…?事前にグーグルフォーム等で参加・不参加のアンケートを取り、参加者のみに案内やカードの配布をし。〆切厳守で回収など…制作は有志を募って行う形でも参加してくれる保護者がいると思います。私も参加します!

- ☆58. 思い出アルバムに関するアンケートを後日取り直し、再検討いたします。私も参加します、と言ってくださり、ありごとうございます。
- ★59. 共働きの家庭が増えてきているので、負担軽減されることは良い事だと思いました。先生方の負担 も軽減されるので、色々と削れる所は削っていっていいと思います。残る活動での協力募集では、 できる限り協力したいと思っております。色々と大変だとは思いますが、役員、協議会の皆様よろ しくお願いします。
- ☆59. 募集に協力する、と書いてくださり、ありがとうございます。皆を楽にしたい、保護者が忙しすぎるのは、子どもにとってもマイナスだ、の思いから今回の改善に取り組み始めましたが、協力してくださる方がいないと理想だけになってしまいますので、本当にありがたいです。
- ★60. お仕事をされる方も増えPTA活動の見直しは本当に必要な事だと思います。色々と検討して頂きありがとうございます。皆さんの負担を減らしつつ、出来る時に出来る事をして皆で子ども達を支えていけたらいいなと思います。私も現在仕事をしていますが、出来る事があればお手伝いしたいと思っています。

保護者用の名札ですが、使い捨てはもったいないので回収して何度も使えたらいいなと思っています。全然関係ない事かもしれませんが…

☆60. 現在、専業主婦の方はほとんどいません。お仕事をしてない方でも小さいお子さんがいたり、親の介護をしていたり…みんな事情がありますので、協力し合いながら子どもたちの学校生活を応援できたらと思います。

名札に関しては、6年間使用してもらうと結構汚れてしまうこと、さらに回収自体が新たな役員の 仕事になってしまいますので、今後も回収は行わない方向でいこうと思います。

- ★61. PTAの参加をしたことがないのですが、いざやらなくてはならなくなった時に弟の預け先もなく どうしようか不安に思っていました。授業参観の時ですら延長保育にして料金も発生します。その 負担が大きいと思っていましたがPTAの活動を1年強制的にしばられることがなくなるのはと てもありがたいです。さみしく思うのは思い出アルバムがなくなってしまうのはとても残念です。 実際サイズが中途半端で現像が大変でした。これが負担に感じる家庭は多いと思います。私は失敗 したので2回お店に行きました。写真を現像するのが大変なので、デジタル化してなんとかできな いものかな…と思いますが具体的に学校のメールシステムのことなどよくわからないので案は出 せません。幼稚園の文集はLINEで写真を送ってもらい制作にとりかかっていますが、LINEでつながるのが嫌だと思う方もいらっしゃると思うのでむずかしいですね。
 - 今、下校の時大きな交差点を子供2人で渡って帰っています。見守りもおらず私自身が心配なので毎日歩いて迎えに行っています。来ていない保護者の方もいるので各家庭での考え方が違うのがよくわかります。嫌々見守りをやるよりもやれる人がやるという方がより安全なのではないでしょうか。今も毎日下校の見守りをしている身としては本当に各家庭にまかせる形でいいと思います。遠足の見守りや運動会の準備に関しても協力的な人から募った方がもめることも少ないでしょうしいいと思います。私としては協力できることはやりたいと思っています。
- ☆61.「子どもの預け先に困る」は子育で中の人共通の悩みですよね。一緒に参加出来そうな活動に参加 するのはどうでしょうか?私自身も子どもを連れて美化作業にきておりましたが、多くの方がサポートしてくださいました。また、子どもを保育園に預けている時間にする活動もあるので、選んで 参加して頂けると嬉しいです。

思い出アルバムの件についましては再考いたします。

見守り活動、ありがとうございます。今年度、そちら側の交差点が危ないから、見守り活動の場所を移したい、と校外の役員さんに言われたのを思い出しました。おそらく、同じ交差点だと思います。「危ない」と思っても、役員だけでは見守り回数が年に数回となってしまいます(その数回も仕事を休んでとなると大変)ので、日常的に見守ってくださる方は、本当にありがたいです。見守り習慣等を設けることで、直接見守りに出れないご家庭でも「登下校の際、ここは気を付けてね」と再度話し合う機会になってくれれば、と思います。

- ★62.「思い出アルバム」についてはできれば残せると良いのではないかと考えております。負担に感じている保護者の方・先生がいらっしゃる反面、楽しみにしている保護者の方も沢山いらっしゃると思うからです。私もその1人ですし、子供たちの中にも楽しんで作成してくれている子もいるのではないでしょうか。仕事などで忙しく、写真の用意などは正直面倒だと思っている一方で、忙しくて授業参観などになかなか参加できないからこそ子供のクラスの様子を知る機会が欲しいという方も少なからずいらっしゃると思うので、保護者・先生方に負担の少ない形で、という前提で、ぜひ「思い出アルバム」残せたらと思っております。
- ☆62. 先生に負担が少ない方法で模索いたします。
- ★63. 無くせる事は無くしていいと思います。
- ☆63.優先順位をつけて活動(無くせるものは無くして)していこうと思います。
- ★64. PTA組織の見直しは賛成です。ただ、少ない人数で運営するにあたり、役員になった方の負担が多くなるのでは…と思います。(活動が少なくなるので今よりはラクなのでしょうか…?)全員が作業日に集まらないと、当日来た人の負担、大きく役員に選出される事への大きなプレッシャーにもなりそうだなと思います。協力募集も賛成ですが、募集方法が書面だとそれを集計するのも毎回大変かな…スマホなどで入力できれば集計も簡単なのかなと思いました。←取り入れられるかはわかりませんが…。役員をする人としない人の差も大きい。大きな事に着手して下さり、役員の皆さんありがとうございます。
- ☆64. 役員の仕事として残したのは、1~2人で行えてしまう活動がほとんどです。人数が必要なものに関しては、協力募集で行っていきますので、プレッシャーを感じず参加していただければと思います。ご意見いただいた通り、紙ベースでの募集となると、それ自体が大きな仕事となってしまうので、WEB集計、取りくみたいです。WEBの取り扱いに詳しい方の役員立候補を切実に願います。また、役員をやることで得られる利点もありますので、一度は立候補して頂きたい、と呼びかけてまいります。
- ★65. 役員をやりましたが、前年からの引き継ぎや説明がなく、連絡もほぼ上意下達で情報がなくいつも不足していたことがネックで、それ以外は問題なく活動できたと思います。 思い出アルバムは残してほしいと思います。今はクラス名簿も配られず、どの年に誰と同じクラスだったのかも親はわかりません。顔写真は省く、コメントのみグーグルフォームで募集、未提出は不参加、デザインは凝らないなど省力化して残せないでしょうか。

☆65. 1年で役員が交代する「引き継ぎ」の難しさ…ですよね。自分が引き継ぎを受ける機会も、次の人に引き継ぐタイミングも難しい。Google ドライブに過去情報を集め、閲覧可能にする…等、何かできないか考えてみます。

思い出アルバムに関しての具体的なご提案、ありがとうございます。再考いたします。

- ★66. 役員活動をして、PTA 活動や他の保護者と話し合うことで自分の世界を広げることができ有意義な 1年でした。一方、仕事の休みをPTA活動に合わせる必要があり、職場の協力も得ながら行いま した。今回の見直しは参加しやすい活動になっており、仕事と子供の行事参加を両立しやすくなる と思います。共働き時代ですので、負担もなく活動できると良いと思います。また、PTA会長の 推薦も…参加しやすい活動の中から適性のある方が出てきやすくなることを期待します。
- ☆67. 活動を減らし、役員全員で分担する方法をとることで、来年度は「平日の夜なら参加できる」「休日の昼なら参加できる」等の希望を聞きながら仕事を割り振れるようになると思います。できるだけ、役員さんが仕事を休まないでも良いようにしていきたいです。推薦に関しましては、多くの人が活動へ参加して、会長副会長の仕事を身近で見ることで、このぐらいだったら自分にもできそう、と思っていただきたいです。

今年度は活動整理があり、少し大変でしたが、落ち着けば、会長は「あいさつ」と「外部会議への出席」、副会長は「活動日の準備」が主な仕事になります。「募集」の部分は Google フォームの導入が定着すれば、楽になるはずです。

★67. PTA、大幅な見直しありがとうございます。ここまでの改革、時間をかけて話し合い検討して頂いたこと感謝いたします。賛同します。

意見としましては、教養の学年活動です。低学年でも出席率は低いのでしょうか?生徒数が減るいっぽうの低学年ですが、1番親が見守りたい、学校で子供の様子を見たい時期なので、何らかの形で残ってもらえたらと思います。活動内容が決定しましたら、小中学校のPTA予定を見たいです。

- ☆67. 共働き、ひとり親世帯の増加により、低学年の参加率も減少傾向にあります。また、低学年での「うちの親来ていない」子への配慮も難しいところであります。これは、本当に難しくて…。今年度に関しましては、役員さんたちに「活動で学校へ来た際には、お子さんを見ていってください」とお伝えしています。是非活動に参加して頂き、お子様とお友達の様子、先生の子どもたちへの対応等、見ていただければと思います。低学年での学年活動継続希望については、学校長へお伝えしておきます。もしかしたら、学校主体とした何か(過去にあった北小まつり等の企画)の検討の余地があるかもしれないので…
- ★68. 今回はこのような見直しを検討して下さりありがとうございます。PTA活動は、子供たちのために良いこともたくさんありますが、共働きが多い世の中で、母親ばかり負担が増え、人間関係で嫌な思いをしたり、体調を崩したり、様々あったと思います。廃止できるものはできるだけ廃止してほしいと思います。また、協力募集は、母だけでなく、父はもちろん祖父母、回覧でまわしている地域のご高齢の方々等、学校からの許可があれば一緒に手伝って頂くこともいいなと思いました。
- ☆68. 近年は父の参加も少しずつ増え、主体的に活動してくださる方ばかりで、とても助けていただきました。もっと沢山の方に参加していただきたいです。祖父母の代になる方々は、地域組織の方から参加してくださったりしてますが、PTA内でも、じーちゃん、ばーちゃんが学校に来てくれたら、子どもは喜びますね。学校と相談しつつ検討いたします。

- ★69.子供の為に色々な活動に参加しなければと思ってはいるのですが、仕事で時間がとれない時が多いので、廃止を検討しているものがあるのは助かります。忙しい方も沢山いると思うのでできる限り協力はしたいと思っております。
- ☆69.「この日の活動は出れるけど、こっちは出れないかな。」とお互いに気軽に言い合える雰囲気を役員間でも作っていきたいと思います。多くの人で分担した方が、みんなで楽になれるので、できる範囲でのご協力、ぜひよろしくお願いします。
- ★70. 共働き(フルタイム)としては平日休みをとるこが難しく、PTA活動へ協力したいと思うけれど、 正直困難だと思っています。家でのパソコンでのデータ管理などセキュリティーを含め引き継ぎな ど役員さん大変ですね。自宅 PC が古い家は PC 購入しなければならないですか?「子供たちの学校 生活を応援する活動」に参加したくても難しい。コロナなどもあり、交流に対し消極的な気持ちも あります。
- ★ 7 0. パソコンを買わないで出来る仕事をしていただければ購入しなくて大丈夫です。負担にならない参加を検討して頂ければ幸いです。
- ★71.役員をなくすことで家庭の負担を減らすことは非常にありがたく感じます。ただ、協力募集の部分で決まった人だけが何度もやるような形にはならないように工夫してほしいと思います。
- ★71.1回の参加が負担と感じる方もいれば、5回活動に参加しても負担に思わない方もいらっしゃいます。そこは、参加してくださるご本人にしか分からない基準ですので、自由参加を呼びかけていこうと思います。
- ★72. 今は働いている人がほとんどだと思うので、負担軽減や削減は良いと思います。休みがとりづらいのもありますのでPTAの活動が減れば保護者としてもありがたいです。ただ、ボランティアで人が集まるのかの問題はあると思います。それをどうするかの課題はあると思います。
- ★72.人が集まらなかったら、活動は出来ないので、実施しません。美化活動であれば、集まった人数で 出来る活動を行います。
- ★73. 色々とここにくるまで大変だったと思うのでみんなのためにPTAの内容を考えて頂きありがとう ございました。今までの活動にある思い出アルバムはやり方を変えて残してほしいなと思いました。 校外の子供の見守りは、ボランティアの登録制の形でやれる時間帯や活動報告をすべてLINEで 行えば協力できる人もいるかな?と思いました。例えば…途中までお迎えに行ったり(自分の子を) ついでで少し見守れる等…やれるタイミングを限定するものとしないものを作って見守りを手厚 くもできるかなと思いました。
- ★73.全校を巻き込んでのラインの活用を行いたいのですが、賛否両論ありまして…検討いたします。 今年度の役員さんに関しましては、ご本人の承諾の元活用しております。使用することで、会議の 回数も大幅に減らせている現状もありますので、公式ラインアカウント等の検討をしていけたらと 思います。見守り活動に関しても、やり方を検討いたします。貴重なご意見、ありがとうございます。

★74. 学年教養をやった時、先生を挟まずPTAのみでできたら良かったのかなと思いました(講師の先生への連絡を頼んだのに、先生が忘れ、大変なことがあったので)今後なくす方向との事ですが…。 集まりも昼間(仕事に負担有)のため、できる事は夜とかオンラインでやって頂けたら助かったかなとゆう思いです。

思い出活動、数名ですがなかなか提出のない方がいて手間が発生しましたが、クラスの友達が大好きと子も話しているので、その年その時のコメントがあると成長が感じられるのでなくなってしまうのはさみしいです。案としては先生から1度は声かけお願いして2回目以降はしなくてよい。(理由なく未提出の場合)期限までになかった場合はなしでもいいのではと思いました。無かった子も配布する。

親子レクの件、楽しかった思い出があるので子供と参加できるのを楽しみにしていたので(高学年は親と恥ずかしいと思う事もあると思います。) 3学年までは残してもいいのではないかなと思います。

立候補してくださって役員をやってくださるのならありがたい事ですが、役員さんの負担けっこうあるなと思いました。子供達のために活動できた事は良かったです。ただ本当に共働きが多いので負担が少しでも減るのはうれしいです。

- ★74. 思い出活動の明確な基準を設定して取り組む等、再検討いたします。
- ★75. PTA組織の見直し案に賛成です。広報委員の集まりはそれほど多くはなかったのですが、もえぎを発行する前は何回かあり、仕事を休むことが続いたりして、少し負担に感じました。協力募集であれば、仕事の都合に合わせられるので、良いと思いました。
- ★75. 予定をやりくりして頂き、ありがとうございました。休み希望が続くと大変だと思いますので、数カ月に1回の美化活動等、期間に気を付けて協力募集を行っていきたいと思います。その際にはよろしくお願いいたします。
- ★76. PTAの役員の人数を減らし、活動内容の見直しに賛成です。協力募集で検討中のものなどは協力者がなかなか集まらず、探すのが大変となる可能性があり、又、協力者がいない場合どのようにするのかも検討した方が良いと思いました。
- ★76.協力募集に一人も集まらなかった場合、必要性を感じてもらえなかった活動とし、活動は行いません。協力してくださる方が少人数の場合、その人数で出来る範囲で行います。協力募集としている項目は多くの場合「児童の安全に関わること(=見守り活動)」と「児童の学校生活環境(=美化活動)」となります。年に1回でも、子どものために協力しよう、と皆さんに思ってもらえると有り難いです。
- ★77. PTAの皆様、ご多忙の中子ども達、保護者のためにと活動してくださり、心より感謝申し上げます。この度、大幅な見直しを検討していただき、実行に移す事がどれほど大変な事か…勇気ある行動だと思います。

拝読いたしまして、「協力募集」を軸に活動を進め、負担を減らすために廃止にする活動に賛同を問われて、現実的なのかと考えてしまいました。現在、共働き家庭やシングルの方も多く、活動のために仕事を休むことは当たり前の事に感じます。今日学校のPTAの集まりは平日の昼間が多く、中学校になると夜の集まりになり、高校のPTAは土曜日が集まる時間になります。活動が縮小されることで負担が減るのはありがたい事だと思いますが、子どもが学校に通っている間はPTAを通して学校や保護者同士が繋がる良い機会であるとも感じております。「面倒だから」ではなく「負担軽減」による縮小と、働いていない方にお願いが増える事がない活動となる事を願います。

★77. PTAの利点も感じて下さっているご様子の意見を頂き、うれしく感じます。子どもの学校生活が見える事、保護者、教員の繋がりが出来る事が、子育てをする上で、非常に重要だとも思っております。現在、役員になった年度だけ活動日が負担になるほど多く、役員ではない年度は、何もしない。という状況が、コロナ感染症の影響で顕著になってしまいました。負担が片寄りすぎているのです。協力募集にすることで、役員負担を軽減し、役員ではない方に、年に数回活動に参加していただくことで、より多くの交流が生まれてほしいと願っております。活動が平日の昼間になっている点ですが、休日に行うと先生の休日出勤が必要になってしまうこと、かつ小学校にお子さんがいる家庭は、きょうだいに未就学児が多いことを踏まえて設定しております。子どもが学校に行っている間にお仕事をされている方が多いので、仕事の調節をつけてもらわないといけない事態になり、負担に感じる方もいらっしゃるとは思いますが、夜に子どもを預けるのも、一緒に活動の参加するのも、それはそれで大変と推察いたします。

PTA活動の負担感は個人によって大きな差がございます。仕事をしている方、していない方、していなくても親の介護等で参加しずらい、という方もいらっしゃいますので、協力募集の項目につきましては、個人の判断で活動量を選択して頂ければと思います。役員になりました年も、仕事をしているの有無で、活動量が不公平になることはありませんので、ご安心ください。

- ★78. 今回のPTA組織の大幅な見直しは、とても良いことだと思います。特に協力募集を行う活動については「この日のこの時間だけなら」と保護者も協力したい、と思っている人は多いと思います。
- ☆78. ありがとうございます。毎日の食事の準備は大変でも、たまにする友達との料理は楽しい、そんな感じで協力していただけると嬉しいです。
- ★79. PTAの仕事は職場との両立が大変だと思います。協力募集だと「やります!」と言ってくれる方が少ないかなと思います。働いている方が多いと思います。下のお子さんが小さかったりすると、あずけ先や、連れて歩いたりでそれも大変だなと思います。やりくりが本当毎年難しいなと感じました。

学校に役員ごとのノートパソコンがあると良いですね。

★79.子育て中は、24時間やることがあって、次から次へと仕事が出てきて、大変なお気持ち、よくわかります。

子どもを持つ親は、みんなそうなのではないかな、と思います。

大変だから、学校の事はやらない「誰かやって」となると「じゃあ、私もやりたくない」となると 思いますので「自分の子どもが行っている学校だから、少しだけでも協力しよう」「私も少しだけ 協力しよう」と無理のない範囲で、少しずつ多くの人が協力してくれると、みんなで負担なく活動 することが出来るのではないかと思います。

ノートパソコンに関しましては、学年活動がなくなったことで、パソコン作業が大幅に減りました ので、今ある台数を定期的に買い替える(寿命が来たら買い替える)ようにしていきたいと思いま す。

- ★80.様々な活動の見直し案をありがとうございます。委員会活動を行ったことがないので分からないことも多いですが、頂いた案に賛同致します。よろしくお願い致します。
- ★80. 今回は役員経験者の方々の意見を中心に改善案を提示させていただきました。次年度も実際にやってくださった方の意見を頂き、さらなる改善をしていこうと思っております。

- ★81. 検討内容に賛同致します。(*複数件あり)
- ☆81. ありがとうございます。
- ★82. 大はばな変更で、何がいいのか悪いのかわかりません。ただ、思い出活動は、大変だとしても、せっかくの活動の中で形に残る物で楽しみにしていたので残したい気持ちです。

子どもが少なくなる中で、今まで通りの活動や参加がむずかしくなるのは、考えられることだと思います。

仕事や仕事をしてても多少の時間の自由、専業主婦の方、いろいろな方の中で決めるのはむずかしいと思います。協力募集というあいまいな形でよければですが、いい案だと思います。

- ★82. いい方にいくか、悪い方に行くのか、私たちもドキドキしながら前に進んでおります。未来の心配事を数えて、今ある問題に取り組まないのは、良くないかな、と思って頑張っております。 思い出活動の件、再検討いたします。
- ★83. 役員の皆様、日々の活動ありがとうございます。資料の意見に賛成です。 学年活動が教育課程の時間を使っていたとは知りませんでした。 先生方、子ども達、役員の負担にならないような活動がいいと思いました。行事や活動に協力募集で対応は賛成です。保護者が参加しやすくなると思います。
- ★83. 土曜授業もなくなったり、学級閉鎖等のことも考えると、授業の時間数が厳しいようです。学年活動は、親子で参加してもらいたいものが沢山あったのも事実なのですが、今回廃止の方向性を提示させて頂きました。 負担なく協力して頂けるよう、回数も考えて募集してまいりたいと思います。
- ★84. 学年活動がなくなってしまうのは悲しいです。学校での様子や一緒に過ごせることで子供もよろこんでいるので。今年は学級閉鎖で中止になってしまったのでとても残念でした。 思い出アルバムがあることでお友達の顔と名前が一致できるのでなくさないでほしいです。 子供にとっても大切な思い出の一つになるので続けてほしいです。 その他に関してはPTAの負担を減らす事に賛成です。大変だと思いますが、よろしくお願いします。
- ★84. 学年活動を楽しみにしてくださっていたのに、申し訳ありません。役員の準備負担と、保護者の参加率、授業数の問題を総合的に判断いたしまして、廃止を提示させていただきました。新しい活動方法が落ち着きましたら、子どもと一緒に美化活動を行うなど、その他のカタチで学校での交流ができないか、検討出来たら…と思っております。思い出アルバムについては、再アンケート実施後、再考いたします。